

Reservada

Méjico Sete 1.<sup>o</sup> de 1863  
Señor D. José Victorino Lasterna.

Mi querido Amigo:

Yo he recibido la le  
tra que el 27 de Julio pp.dº, i me pongo a contestarla  
en el momento para tener tiempo de escribir  
mi larga correspondencia Chile. Se presenta a V. una  
vez dandole un juicio general i mi concien-  
cioso de la politica i, sobre todo, del gob. del pa-  
ís desdichado país.

(Por qué no aceptó V. la misión que  
yo tengo en Méjico? Porque se ha privado V. de  
atestar los hechos que jamas ha visto, ni zona-  
do. No atudo a los hechos alarmante, terrible, i-  
nicios, si V. quiere, plena intervención. Me re-  
fiero a los hechos que la han provocado i que  
se estan justificando por desgracia).

Si V. hubiere venido a Méjico, a con-  
templar por un momento este caos politi-  
co, estar cierto que habría sufrido la misma  
impreision en una doncella recatada a  
cien langas en repetidamente en la esce-  
na libreta de un burdel.

Dijo, D. Victorino, acá no hay Repub., ni  
la hubo jamas. La Democracia ha sido conser-  
vada en un Coco horno, i lo que es peor, en la  
alcabueta de todos los maldades. En el parti-  
do rojo, unico que en este momento resiste

a aparente resistir a la intervención, encontraría V. un hombre que no es asesino por ciento en la zona, sino que no es ladrón o bandolero por mil que lo sea. El otro ha pasado a tormento por las manos de este partido. A parte de uno, de cien millonés que importaban los bienes del clero; aparte de muchísimos miles que este partido ha recaudado a la Beneficencia y a la curiaza misma, el número horripilante de contribuciones ordinarias y extraordinarias que impone a la nación, ha debido ser al total de recursos superabundante para rechazar no digo una, sino veintiuna veces la invasión francesa.

¿Es más posible salvar la Republ. con estos Falcatos? Porque digo? Nombréme V. a los veintiuna malqueridos de los generales y otros que en figuran en el ejército mijearo; si yo le permito a V. probármelo con documentos fehacientes, en ese jefe es peor que nuestro Falcato, porque Falcato no es asesino, ni incendiario de profesión, Falcato no ha reducido a cenizas ningún pueblo, no ha ido a los templos a arrasarlos a los pobres muchachos allí refugiados para abusar de ellos y entregarlos a la lascivia de sus pandillas. Falcato es un santo comparado con Rojas, Carbajal, Cuellar, García de León y otros muchos generales que han tenido su academia en los encorvijados, o en los car-

celes del Nijino. Y estos son los columnas de la Re-  
publ. i de Guanq. De este pobre individuo de me-  
diana inteligencia, <sup>y honrado y ejigoso</sup>, pero bastante indole-  
te o bochante clíbil para tener la vista  
gorda sobre las irregularidades de su pa-  
tido!

Y bien! Porque este partidopoco con-  
ser desearios ha entregado la Republ. a los  
extranjeros, invoca la Democracia y la li-  
bertad, i escribe i miente con toritos pa-  
labros, ha de venir le diplomática ame-  
cana a revivirle de alcabueta, a terjinarlo  
con coro i a mimitir también con él? - Quien  
osaría decirme que no estor cumpliendo con  
mi misión democrática, solo porque digo a  
mi país la verdad de los coros, la verdad  
que le debo por conciencia i por esa mis-  
ma misión. Si hubo en otra republi-  
cana en este país, ese neopublicano ha llora-  
do mas que un lob, i hoy sencillamente lágrim-  
as de sangre al contemplar la ac-  
toz alternativa ésta de patria: a los convulsio-  
nes de una demagogia clericalde, o el despo-  
tismo monárquico burgués oramente apoya-  
do por una fuerza extranjera.

Yo le perdonaría muchas cosas, muchas cri-  
menes a los propulsores del partid rojo, si ni-  
siere hubieran sido honrados en los mo-  
mentos supremos de la patria. Pero que  
quiero V. que diga, cuando dentro de Rus-  
ia los sitiados estaban rendidos a vil pre-

en los jefes superiores, las provisiones del Ejército? Este aneja que el Pueblo tiene vivos para dar muertos cuando se vino-  
slo; nos vivos pertenecemos, no le man-  
yan parte, al ejército i habían sido mal-  
tratados entre los mercachifles de la  
plazas. Ciertos que después de este  
abuso, quieren los jefes sitiados arrebu-  
tar a los mercaderes o familios los vivos,  
que les habían vendido; pero prepararon  
aprovechar el cobarde pretento de la pal-  
te de elementos. Gonzalo Ortega, de quien  
tenrá que otra idea, es un jefe que  
provocó como casi todos los mexicanos. No  
tiene escuela militar; pero tiene talen-  
to para ciertos golpes teatrales, v.g. aque-  
lla carta que dirigió a Morelos cuando este le  
invitó a desponer los armas i le insinuó  
que se pasase a los franceses. Yo lei esta  
carta en Chile i me enamoré de Gon-  
zalo Ortega. Este talento para golpes de  
teatro le vierte después en estrecho co-  
mún entre los mexicanos, que si V. Ds.  
accede Cárcel, lugar que no desconoce  
el señor Gonzalo Ortega, i no por errores  
políticos, hallará que cada uno es un  
santo de altar. En malcriar otro país  
i sobre todo en Chile Gonzalo Ortega no  
habría pasado de baratillo a barbero, esca-  
zo sea yo el único que en estos momen-

Y  
tor habla i escribe este lenguaje. No importa; pasará la polvareda i cada cosa i cada personaje aparecerá como es.

Lo cierto que en he escrito malos noticios a Chile. Yo no V. que no tengo yo la culpa de que los noticios sean malas. Yo he vuelto a decir a mi gobernante la causa de la Democracia ha caído en manos, manos en México para vergüenza de la América republicana.

Si Napoleón ha querido atacar en Méjico la Repub. por ser tal, ha atacado, como otro D. Quijote, unos Molinos de viento en vez de un gigante. digo mas, i es que tal propósito de Napoleón es una torpeza, pues para haber perder a la democracia en prestijio en obsequio de los títulos coronados, ni cosa mas apropiado que Méjico entregado a si mismo como estaba. Méjico podría revivir mi bien de cucos <sup>para</sup> los republicanos en Europa. Hace algunos años que Armand Marast decía a un mexicano en París: "V.U. estan desestimando las instituciones republicanas." Y decía la verdad.

Guardo por lo nuevo, por lo nuevo i gozare, calculo las desolaciones i aniquilar han constituido la vida política de este país, me sorprende en verdad la completa independencia del resto de la América. Somos los americanos más hermosos mi

particulares. Antes de la intervención Méjico se desangraba por todos sus rudos i en su territorio se cometían diariamente iniquidades inauditas. Mientras tanto se hermanaban del norte, que <sup>la aprecia tanto como a los cafres,</sup> la contemplaba con aire sardónico i le dejaba consumir oír La le pasó ese. En cuanto a los hermanados del Sur, miraban el incendio de Méjico como una diversion doméstica, otras como un culto a la democracia, i otras ni siquiera sabían si habían oido hablar de este hermano Méjico.

Fue necesario resumir en tres puntos, de Europa al suelo de Méjico para entornarlos en favor de interesar por los causas de este país. (Sustituir si quisiera la de mor un consejo.)

Ya es punto conclusivo. Han coro que no se pueden vivir en una corte. Pero es necesario que le pruebe a S. una cosa, y es que V. vive en el Perú, i en esa debe desconfiar mucho de la veracidad de los noticiosos i de las apreciaciones políticas que probablemente han transmitido a esa sociedad i su gobernante el ministro peruano en este. Compuestos acaban de ser despedidos de Méjico, bien contra su voluntad, por el gobernante de la intervención. Compuestos se han ido a Norteamérica, dejando-me a mi el cuidado de los intereses peruanos. V. sabrá en diez días lo que he hecho.

3) sobre el particular. Por ahue Corporalha  
necesita ~~dejar~~ aprovechar los circunstancia-  
cias para ganar reputacion con el de-  
terioro que le ha impuesto el gob. de la  
intervencion.

Al conclusion no dijani sin suspender  
el secab del Mato Vidal. Dijale yo de  
mi parte que ya si demorando en una na-  
ci paq lacayo; pero que tampoco se de  
lo que llevan los pies a la plebe porza-  
nor popularidad. Al venir a Mijus i  
al escribir sobre lo que acuipoz, no me  
he cuidado de bisuujear los intentos de  
esa pipiolera que por desgracia abunda  
en todo la America española, que se mi-  
ja a reconocer los hechos cuando no dicen  
con su propóritos, que juzga sobre hi-  
potesis i que ahoras misma no quiere aca-  
so ceder a la evidencias de los hechos, solamente  
por que ellos no señalan a Mijus cual mártir  
inocente, sino cual nos reunió por su car-  
tigo.

Que aproveche la America Latina la  
terrible lección de Mijus. Si ellos no han per-  
dido enteramente el juicio, si saben reportar-  
se i reflexionar un poco, en breve tiempo  
será mas cierto en un mundo la Democra-  
cia en la America.

Cordios. La salud en amijo y ff.  
B. Botomayor Valdes

